

RESUMEN RESULTADOS PROYECTO DE INVESTIGACIÓN BECADO POR LA FUNDACIÓ  
VÍCTOR GRÍFOLS I LUCAS – CONVOCATORIA 2020

**INFLUENCIA DE LA CRISIS SANITARIA POR COVID-19 EN LA CONFLICTIVIDAD ÉTICA DE  
PROFESIONALES DE CUIDADOS INTENSIVOS DE CATALUÑA Y LOMBARDÍA  
(QUALI\_ETIC\_COVID-19 RESEARCH)**

EQUIPO INVESTIGADOR:

Investigadores principales: Dra. Anna Falcó-Pegueroles (Universitat de Barcelona) i Dr. Loris Bonetti (University of Applied Sciences and Arts Southern and Oncology Institute of -Southern Switzerland). Forman parte también del equipo investigador: Dr. Alejandro Bosch-Alcaraz, Dra. Gemma Via-Clavero, Dra. Silvia Poveda-Moral, Sara González del Hoyo, Dr. Joan Guàrdia-Olmos, Francesco Fanari, Dra. Anne Destrebecq, Dr. Stefano Terzoni.

Contacto: [annafalco@ub.edu](mailto:annafalco@ub.edu) (Universitat de Barcelona)

RESUMEN:

El objetivo general del estudio fue conocer en profundidad la problemática ética en la atención y cuidado del paciente crítico adulto durante la crisis sanitaria por COVID-19 desde la perspectiva de los profesionales de las UCIs.

A partir de un diseño de corte cualitativo hermenéutico fenomenológico, se entrevistaron 38 profesionales de enfermería y medicina de los Servicios y Unidades de Cuidados Intensivos y Críticos de centros hospitalarios de tercer nivel de complejidad de Cataluña y la Lombardía, durante el periodo de diciembre de 2020 a mayo 2021.

Se realizó un análisis de contenido temático y se realizó una codificación y clasificación a partir de la información obtenida. Debido a que el estudio se realizó en dos países, el mismo procedimiento se realizó de forma paralela, realizando reuniones quincenales de los dos investigadores principales además de otros momentos de intersección e intercambio de información y análisis, manteniendo dicho análisis en cada contexto cultural.

Los resultados se organizaron en unidades de significado que a su vez se agruparon en códigos o etiquetas. Los códigos identificados se agruparon en subcategorías y éstos a su vez en categorías o temas. Se siguieron los criterios de calidad y rigor definidos para investigaciones cualitativas.

Respecto a los aspectos éticos, la investigación contó con los informes favorables de la Comisión de Bioética de la Universitat de Barcelona, así como de las autorizaciones y los CEIC los tres centros hospitalarios implicados, Hospital Universitari Bellvitge, Azienda SocioSanitaria Territoriale Fatebenefratelli Sacco, y DiPSa dell'Azienda Socio-Sanitaria Territoriale Santi Paolo e Carlo.

En relación a los resultados, del total de 38 personas participantes, 20 eran mujeres y 18 hombres; 25 eran profesionales enfermeras/os y 13 profesionales médicas/os. La edad media fue de 38,2 años, en un rango de 23 a 62. Vinculado al primer objetivo específico, se identificaron las categorías siguientes: final de vida, adecuación del tratamiento soporte vital, no garantizar las mismas oportunidades por falta de recursos o exceso de demanda, miedo al contagio, necesidad de humanización de la atención. En relación al segundo objetivo de la investigación, explorar el proceso de toma de decisiones durante la pandemia por COVID-19 en el ámbito de las UCIs, se identificaron las categorías del consenso de las decisiones en el seno del equipo, la complejidad e incertidumbre que rodeaban el proceso de toma de decisiones y los factores que mejoraban la toma de decisiones durante la pandemia por COVID-19.

#### Conclusiones:

Las situaciones que generaron más problemática ética durante la pandemia fueron, especialmente en la primera y segunda ola, la atención y cuidados al final de vida, la adecuación o limitación del tratamiento soporte vital, el no garantizar las mismas oportunidades por falta de recursos o exceso de demanda, el miedo al contagio y la necesidad de humanización de los cuidados y atención.

La toma de decisiones se vivió como más compleja de lo habitual influenciada por la complejidad e incertidumbre que rodeaban el proceso de toma de decisiones, por la falta de suficiente evidencia científica, la falta de recursos materiales y de personal sanitario suficiente y debidamente preparado y por un exceso de demanda social de la atención sanitaria debido a la gran incidencia de infección por SARS-CoV-2.

#### AGRADECIMIENTOS:

Los miembros del equipo investigador quieren agradecer a todas y todos los participantes del estudio de Barcelona – L'Hospitalet de Llobregat y de Milan que nos han confiado sus experiencias vividas y su tiempo de forma tan generosa en unos momentos tan sensibles como los vividos durante la pandemia por COVID-19. Sin ellas y ellos hubiera sido imposible realizar esta investigación. Su testimonio es altamente valioso para entender lo sucedido en esta pandemia global.

Agradecemos a la Fundació Víctor Grífols i Lucas la concesión de esta beca de investigación que nos ha permitido llevar a cabo el proyecto y nos ha ayudado a hacer visible esta temática.

Gracias también a la Sra. Rosa Maria Garcia, por el soporte en la gestión económica del proyecto. Y a Oriol Rubies por el soporte técnico en la creación del Sharepoint para archivar todos los datos recopilados. También agradecer a los profesores Ana Maria Parini y Mauro Parozzi por su ayuda en la recogida de datos en Milano.

También queremos agradecer la colaboración de la Sra. Elena Viola, que en el marco de dicha colaboración pudo realizar un estudio piloto como TFM del Máster Universitario de Enfermería de Práctica Clínica Avanzada de la Universidad de Barcelona, durante el curso 2020-2021, tutorizado por la Dra. Anna Falcó-Pegueroles.

Mayo, 2022.